

**Universidad del Salvador**  
**Facultad de Ciencias Sociales**  
**Escuela de Relaciones Internacionales**  
**Tesis de Licenciatura**

El impacto de la visita de Fidel Castro en mayo de 1959 a Buenos Aires,  
Argentina a través del diario argentino "la Nación"



USAL  
UNIVERSIDAD  
DEL SALVADOR

Ana Paula Wolff

DNI 29.801.112

Mail: [ana\\_paula\\_wolff@hotmail.com](mailto:ana_paula_wolff@hotmail.com)

Profesor Consejero: Dr. Fabián Lavallén Ranea.

23 de Junio de 2015

## Índice

I.1 – Introducción .....	3
<b>PRIMERA PARTE</b> .....	7
I.2 Definición del Problema .....	7
I.3 Objetivos .....	7
I.3.a Objetivo General .....	7
I.3.b Objetivos específicos .....	7
I.4 Marco Teorico Conceptual .....	8
I.4.a Conceptos claves .....	9
I.5.Estrategia Metodológica.....	17
I.6 Estado del arte.....	19
<b>SEGUNDA PARTE</b> .....	23
II.1 Contexto Internacional .....	23
II.2 Guerra Fría –Estructura y Ambiente Bipolar.....	23
II.3. Contexto Regional.....	28
II.3.a La Revolución Cubana en el Contexto Latinoamericano .....	28
II.3.b La relación América Latina-Estados Unidos durante el siglo XIX. Cambios operados en dichas relaciones.....	32
II.3.c La revolución al interior de Cuba .....	37
II.4.a Revolución cubana y su influencia en la Argentina.....	42
II.4.b Las ideas del diario La Nación en la Argentina.....	43
II.4.c Artículos del Diario La Nación – (Ver Artículos originales en Anexos) .	47
<b>TERCERA PARTE</b> .....	58
III.a Análisis del discurso de Fidel Castro durante su visita en la Argentina en el mes de Mayo de 1959 mediante los conceptos detallados en el presente trabajo. ....	58
III.b Conclusiones .....	61
III.c Anexos .....	64
III.d Bibliografía .....	89

## **I.1 – Introducción**

*“Cuando se habla de ideas que revolucionan toda una sociedad se expresa solamente el hecho de que en el seno de la vieja sociedad se han formado los elementos de una nueva, y la disolución de las antiguas condiciones de vida.”<sup>1</sup>*

En el presente trabajo analizaremos descriptivamente la visita de Fidel Castro en Buenos Aires durante el surgimiento de la llamada Revolución Cubana durante mayo de 1959 a través de la óptica de un diario argentino, La Nación. Para comprender la revolución cubana es menester tener en cuenta como antecedente que Cuba inicialmente fue posesión europea y luego se convierte en un satélite de los Estados Unidos. Debido a esto la revolución cubana contiene en sí la necesidad de afirmar la patria como nación y un rechazo total de los Estados Unidos como liberador y benefactor de la isla, después de medio siglo de dependencia.

Consideramos que este tema es de puntual relevancia dado que la revolución cubana se construye en Latinoamérica como una alternativa de pensamiento, en un periodo de inestabilidad tanto política como económica en el transcurso de la llamada “Guerra Fría”, la cual signaba los intereses regionales de los llamados bloques hegemónicos (EEUU y URSS) y es definida por Hans Morgenthau como: “una guerra que se diferencia por buscar concretar sus propósitos por medios no violentos... De este modo, la situación internacional se reduce al espectáculo primitivo de dos gigantes observándose y llenos de sospechas. Los dos hacen lo posible por incrementar al máximo sus respectivos potenciales militares, pues esto es lo único que cuenta. Así el santo y seña de la diplomacia de la guerra fría es contener o ser contenido, conquistar o ser conquistado, destruir o ser destruido.”<sup>2</sup> Otra consecuencia que también podemos notar de la Revolución Cubana es la revalorización en las

---

<sup>1</sup> Karl Marx y Friedrich Engels; Manifiesto Comunista, Editorial Debate S.A., 1998, Madrid, España.

<sup>2</sup> Morgenthau, Hans J., “Política entre las Naciones, la lucha por el poder y la paz; GEL (Grupo Editor Latinoamericano SRL.) Buenos Aires, Argentina, 1986.

naciones latinoamericanas por el interés en cuestiones tales como la reforma agraria, la redistribución del ingreso, los derechos del trabajador y las libertades garantizadas.

Esta revolución se presenta entonces como una alternativa conceptual para los países latinoamericanos y va tomando fuerza debido a las situaciones particulares que atraviesan los mismos. “En la realidad latinoamericana si bien se habían generado sectores exportadores dinámicos de creciente productividad y generadores de excedentes la economía se estructuraba en forma muy diferente del proceso que tenía lugar en los países donde había ocurrido la revolución industrial. La región presentaba una hipere expansión del sector exportador y un escaso desarrollo o la casi inexistencia de otros sectores, en particular del sector industrial, aun cuando en el periodo anterior a la gran crisis de los años treinta, Argentina, Brasil, Chile, Colombia y México habían logrado un cierto grado de industrialización.”<sup>3</sup>

Por el lado de la Argentina en 1958, las elecciones presidenciales que dieron la victoria a Frondizi, pueden verse como el cierre de la reorganización política emprendida por los militares.

El modelo de política exterior del nuevo presidente era el desarrollismo, el cual se elabora pensando la inserción en una coyuntura internacional caracterizada por la coexistencia pacífica y la división del mundo en dos esferas de desarrollo, una desarrollada y la otra en desarrollo.

El subdesarrollo puede definirse como una condición estructural que implica la incapacidad de financiar el desarrollo sostenido de las fuerzas productivas con el producto de las exportaciones primarias. Es por esto que se busca crear bases industriales capaces de proveer al agro de los insumos de capital y tecnología para su modernización.

En la Argentina Frondizi simpatizó con el lanzamiento del programa de la Alianza para el progreso del presidente Kennedy, programa de ayuda

---

<sup>3</sup> Sunkel Oswaldo, “Del desarrollo hacia adentro al desarrollo desde dentro”, Revista Mexicana de Sociología, Publicado por la Universidad Nacional Autónoma de México, Vol. 53, No. 1 (Jan. - Mar., 1991), pp. 3-42.

económica y social de EE.UU. para América Latina efectuado entre 1961 y 1970. Su origen está en la propuesta oficial del presidente John F. Kennedy, en su discurso del 13 de marzo de 1961 ante una recepción en la Casa Blanca para los embajadores latinoamericanos y duraría 10 años. Se proyectó una inversión de 20.000 millones de dólares. Sus fuentes serían los EE.UU. por medio de sus agencias de ayuda, las agencias financieras multilaterales (BID y otros) y el sector privado canalizados a través de la Fundación Panamericana de Desarrollo.

Luego de la presidencia de Perón la revolución libertadora no había definido su ubicación en el marco de la política exterior con respecto al contexto internacional de la llamada Guerra Fría y por este motivo cuando Frondizi asume su posición frente a los Estados Unidos no se encontraba establecida. Frondizi ubicó a la Argentina dentro del llamado mundo occidental e hizo hincapié en la tesis de la coexistencia pacífica. Para poder llevar este modelo adelante era indispensable poder contar con la presencia del capital norteamericano como motor del progreso.

Consideramos que el período a analizar en este trabajo se encuentra en un marcado sistema de bipolaridad, un mundo dividido en dos sistemas políticos, ideológicos, económicos y culturales; el capitalismo de los Estados Unidos en la esfera occidental y el Comunismo de la Unión Soviética por el lado oriental. Si bien la Argentina de Frondizi, tal como lo establecimos anteriormente, se ubica a sí misma dentro de la esfera occidental, comparte una identidad histórica y cultural con los países de la región, y genera con la Revolución Cubana una unión particular en el ideario colectivo de izquierda argentino. Los países latinoamericanos durante este período atraviesan un clima regional revolucionario, manifestando protestas de impronta nacionalista ante los regímenes dictatoriales (apoyados por los Estados Unidos), nacionalismo alentado en gran parte por la Revolución Cubana.

Podemos notar que tal como lo establece Hans J. Morgenthau: "... un sistema político bipolar tiene una tendencia inherente a transformarse en un sistema de dos bloques. Sin la flexibilidad de un sistema multipolar y con sus aliados firmemente atados a sus respectivas orbitas, las dos superpotencias pueden

incrementar su fortaleza en términos de prestigio, territorio, población y recursos naturales solamente arrastrando a las naciones no comprometidas a sus respectivas órbitas.”<sup>4</sup>

En base a esta última afirmación y considerando que América Latina a fines de las décadas de 1940 y 1950 atraviesa un periodo de transición social, económica y política; estimamos resulta pertinente analizar en este trabajo el impacto que tiene la revolución cubana especialmente en la Argentina durante el período de Frondizi. Y lo haremos tomando la visita de Fidel Castro a este País a través de la visión del diario la Nación, dado que consideramos a la prensa como un actor relevante en la opinión pública. Concordando así con lo manifestado por Gustavo Martínez Pandiani, con respecto a la creciente importancia que tiene la prensa como actor en las relaciones internacionales.: “Mientras que para los realistas clásicos como Hans Morgenthau la opinión pública no poseía gran importancia como campo de acción internacional en los estados, en las puertas del nuevo siglo resulta evidente que la diplomacia centrada en los medios tiene un papel sustantivo e ineludible. En efecto, la pujante era de la información trae aparejados nuevos actores y problemáticas insospechadas. Y, así como la globalización de la economía empuja a los estados nacionales a un áspero escenario de disputas comerciales, la globalización de las comunicaciones les exige actualizar su capacidad de informar al público y canalizar las inquietudes de la prensa.”<sup>5</sup>

Para abordar este análisis observaremos las notas publicadas en el diario la Nación dado que a través de la prensa y de este diario en particular, podemos obtener una clara representación de las opiniones y posturas de las ideas políticas del momento frente al surgimiento de la Revolución Cubana, en el marco de la visita de su líder a nuestro país, Fidel Castro.

---

<sup>4</sup> Hans J. Morgenthau, (1986) Op. Cit.

<sup>5</sup> Pandiani, Gustavo Martínez, “Diplomacia pública y medios de comunicación”, Serie libros del ISEN, Buenos Aires, Argentina, 2006.

## **PRIMERA PARTE**

### **I.2 Definición del Problema**

En este trabajo el interrogante que dispara el análisis es: ¿Cuál es la postura del diario la Nación frente a la visita de Fidel Castro a la Argentina durante mayo de 1959?

Para poder realizar este análisis trabajaremos sobre la imagen que refleja el diario La Nación de Fidel Castro durante su visita a Buenos Aires para la Conferencia de los 21 en mayo de 1959 y sobre las implicancias que tuvo la Revolución cubana en la Argentina analizando el contexto Regional e Internacional.

Siendo nuestro supuesto de trabajo el siguiente: La visita de Fidel Castro en mayo de 1959 a Buenos Aires en su gira Latinoamericana para expandir la revolución cubana tuvo un cierto impacto en la Argentina de acuerdo a la cobertura del diario La Nación.

### **I.3 Objetivos**

#### **I.3.a Objetivo General**

Describir las representaciones del diario la Nación sobre la visita de Fidel Castro a la Argentina durante mayo de 1959 en su Gira Latinoamericana para expandir la revolución cubana.

#### **I.3.b Objetivos específicos**

- ❖ **I.3.b.1** Conocer el contexto político, social y económico en que se enmarca la visita de Fidel Castro a la Argentina, tomando el periodo de 1958 a 1962 en la Argentina.
- ❖ **I.3.b.2** Observar los artículos publicados en el diario la Nación durante la visita de Fidel Castro a la Argentina en mayo de 1959.
- ❖ **I.3.b.3** Analizar el discurso de Fidel Castro durante su visita en la Argentina en el mes de mayo de 1959 utilizando conceptos detallados en el Marco Teórico del presente trabajo.

#### **I.4 Marco Teórico-Conceptual**

Entre otros autores consultados para nuestro análisis serán centrales las obras de Luiz Alberto Moniz Bandeira, doctor en ciencia política en la Universidad de San Pablo y profesor catedrático de historia de la política exterior de Brasil en la Universidad de Brasilia, autor de más de 20 obras, uno de los más respetados especialistas en la política exterior y las relaciones internacionales de Brasil. Estas obras son “De Martí a Fidel: La Revolución Cubana y América Latina” a la cual nos vamos a referir a lo largo de este trabajo y serán la base de nuestro sustento teórico.

Para el análisis del diario la Nación y su postura será central la obra de Ricardo Sidicaro, autor de numerosos trabajos de investigación sobre las transformaciones sociopolíticas argentinas y latinoamericanas y quien realizó un completo análisis del diario la Nación en su obra “La política mirada desde arriba – Las ideas del diario La Nación 1909-1989.”

Hemos utilizado nociones teóricas de Gramsci, Antonio en “Notas sobre Maquiavelo, sobre política y sobre el estado moderno, así como también del mayor exponente de la teoría realista Morgenthau, Hans, en “Política entre las Naciones” y de Karl Marx y Friedrich Engels en su “Manifiesto Comunista”.

También debemos señalar como fuente teórica utilizada para analizar el contexto regional latinoamericano el trabajo de Connell Smith, Gordon: “El sistema Interamericano”.

En cuanto al relacionamiento bilateral entre Estados Unidos y América Latina, tomaremos al abordaje de Halperin Donghi, Tulio, Historia Contemporánea de América Latina, desde una perspectiva latinoamericana, la visión de Kacowicz Arie en “La larga paz sudamericana (1883-1995). Así como también utilizaremos el análisis teórico de Raymond Carr, en; “América Latina” en “La Guerra Fría”

Para nuestro análisis en el contexto Internacional tomaremos la obra de “Hiroshima a la Glasnost: Memorias” de Paul Nitze el estadista y diplomático, reconocido como uno de los ideólogos de la política estadounidense para la guerra fría. También hemos encontrado un interesante análisis de la Guerra Fría y de Estados Unidos en Gaddis, John Lewis “Los Estados Unidos y los orígenes de la Guerra Fría” , así como también la obra de Ambrose, e. Stephen en “Hacia el poder global: la política exterior norteamericana desde 1938 hasta Reagan”.

En cuanto a otras fuentes de proximidad al conocimiento de las operaciones y el accionar de la Casa Blanca de los Estados Unidos, contamos con memorias y esbozos conceptuales de Henry Kissinger, en La Diplomacia.

Para desarrollar las consideraciones metodológicas hemos tenido en cuenta al autor Ruiz Olabuénaga J.I., en su obra Metodología de la investigación cualitativa y de Jaime Andréu Abela, “Las técnicas de análisis de contenido: una revisión actualizada” escrito en el año 2001.

Y finalmente con respecto a los conceptos a utilizar en este análisis dentro del marco de las relaciones internacionales, gran parte de las definiciones las tomamos del diccionario en dos tomos de Ciencias Políticas de Bobbio, Norberto, Nicola Matteucci y Gianfranco Pasquino.

#### **1.4.a Conceptos claves**

Para el desarrollo de nuestro trabajo será necesario dar cuenta de lo que entendemos por ciertos conceptos que constituyen nuestro marco teórico y que son claves el análisis que llevaremos a cabo.